
Ситникова Евгения, владелец питомника «Сто-
лица Урала», г. Екатеринбург. По образованию 
инженер-строитель. Собаки – увлечение и лю-
бовь всей жизни. Много лет занималась поро-
дами доберман и кавказкая овчарка. С 2002 
года основная порода – голден ретривер.

• Как давно вы занимаетесь собаками вообще и 
породой золотистый ретривер в частности? 

– Собаками занимаюсь почти 40 лет. В 9 лет пер-
вого щенка добермана мне подарил папа на праздник 
8 Марта. Это была неописуемая радость. Почти 30 лет  я 
посвятила этой породе.  Была руководителем секции в 
служебном клубе. Затем занималась кавказскими овчар-
ками. В 2000 году зарегистрировала свой питомник. А в 
2002 году, поехав в Венгрию, абсолютно неожиданно для 
себя купила щенка голден ретривера Erdoskerti Zsoka. 
С тех пор я просто влюбилась в эту породу.

• Назовите главные достоинства этой породы, 
которой вы занимаетесь. Чем она привлекает 
вас как заводчика? 

– Наверно в силу того, что я всегда занималась се-
рьёзными в плане агрессивности породами, голден 
ретривер меня обаял своей дружелюбностью, интел-
лигентностью и красотой.

• Ваши главные на сегодняшний день результаты? 

– О больших результатах говорить пока ещё рано, 
есть небольшие достижения. А главное, есть к чему 
стремиться.

• При разведении на что вы обращаете внимание? 

– Самое главное для меня в разведении это пси-
хика. Я считаю, что какой бы неземной красоты соба-
ка ни была, но если она трусливая или агрессивная, 
то никакой радости от неё не будет. Ведь чаще всего 
наши питомцы живут в обычных семьях. Ну, и конечно 
очень важно обращать внимание в разведении на здо-
ровье. А если при этом собака имеет великолепный 
экстерьер, то это уже почти идеал.

• Расскажите, какая ваша собака золотистый 
ретривер? К какому типу вы относите собак 
своего разведения? 

– Не могу точно дать определение типу моих собак, 
но предпочтение отдаю крепким, широким, с хороши-
ми движениями, с красивой головой и обязательно с 
золотым голденовским характером.

• На ваш взгляд, какая собака в породе является 
близкой к эталону? 

– Мне очень нравится Чемпион Мира 2009 года 
Dewmist Silk Skrin. Впервые я увидела его в Польше на 
Чемпионате Мира 2006 года, где он выиграл рабочий 
класс. Этот кобель поразил меня своей красотой. А ког-
да я лично пообщалась с этой собакой, то поняла, что на 
сегодняшний день это мой эталон.

• По вашему мнению, на что в первую очередь 
должен обращать внимание эксперт на ринге 
этой породы? 

– На мой взгляд, эксперт несомненно должен об-
ращать внимание на соответствие золотистого ретри-
вера стандарту породы, но также хочется, чтобы чаще 
обращали внимание на темперамент, кураж, поведе-
ние собаки в ринге. 
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• Что для вас предпочтительнее в подборе пары? 
Как происходит окончательный выбор из не-
скольких кобелей? 

– При подборе пары я прежде всего обращаю вни-
мание на фенотип собак, затем я анализирую их ро-
дословные. Но главное, мне самой должна нравиться 
собака, от которой я хочу получить потомство. 

• Часто ли вы оставляете в своем питомнике 
щенков из пометов своих собак? 

– Не часто. До сих пор у меня жила одна сука мое-
го разведения. Сейчас оставлена ещё одна девочка 
от Erdoskerti Zsokа.

• Сколько собак у вас в питомнике? 

– На сегодня живущих у меня 9  голден ретриверов, а 
также 2 кламбер спаниеля и 2 кавказские овчарки.

• Собаки живут с вами или находятся в вольерах? 

– С нами живёт только самая старшая собака, 
остальные живут   в своём домике. Имеют возможность 
круглосуточно гулять на улице, двигаться, играть друг 
с другом сколько им хочется. Только на время течки и 
щенения суки забираются нами  в дом.

• Расскажите о выращивании щенка. Известно, 
что многие заводчики придерживаются сво-
их методик. Какой период в развитии и росте 
щенка самый важный и на что необходимо об-
ратить внимание в первую очередь? 

– Я считаю, что самый важный период в выращивании 
щенков – это с первого дня жизни и до 2-х месяцев. Имен-
но в этот период закладывается его дальнейшее благо-
получное развитие. В первую очередь нужно обращать 
внимание на хорошее содержание суки, что включает 
полноценное качественное питание, гигиену, физические 
нагрузки. Огромное значение имеет предотвращение 
и своевременное лечение послеродовых осложнений у 
щенков, таких как дисбактериоз, стафилококк и т.п. Не 
стоит забывать, особенно при многочисленных помётах, 
о своевременном высококачественном прикорме. С пер-
вых дней жизни наши щенки получают для профилактики 
лакто- или бифидумбактерин. На 14–21 день, в за-
висимости от количества щенков, вводим прикорм – 
Эукануба Стартер. Все наши щенки выращиваются 
на сухих кормах Эукануба. Особое значение во всём пе-
риоде развития щенка имеет двигательная активность. 
Для правильного выращивания у щенков должно быть 
достаточно жизненного пространства. 
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• Составляете ли вы договор при покупке щенка 
из вашего питомника? Что в нем оговаривает-
ся? Что вкладывается в понятие «ответствен-
ный» заводчик? 

– Договор составляю не всегда, чаще это делаю, ког-
да есть хотя бы минимальные сомнения в личности буду-
щего владельца. Хотя до настоящего времени конфликт-
ных ситуаций между мной и покупателями не возникало. 
Я считаю, что ответственный заводчик это тот, который не 
выгоду ищет в разведении, а готов вложить все знания, 
физические, моральные и материальные силы в разве-
дение породы. И обязательно должен иметь мужество 
признавать свои ошибки и не повторять их. 

• Какие рекомендации вы даете владельцам 
своих щенков? 

– На момент приобретения щенка я обязательно 
провожу беседу с будущим владельцем. Детально 
знакомлю с особенностями выращивания, кормле-
ния, информирую о дальнейшем   прививочном гра-
фике. А также настаиваю, чтобы по всем возникаю-
щим вопросам обращались только ко мне.

• Вы принимаете участие в дальнейшей жизни 
своих питомцев? Какую помощь вы оказываете 
владельцам? 

– Несомненно, принимаю участие. Все владельцы на-
ших щенков имеют возможность как лично общаться со 
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мной, так и задать интересующие их вопросы по элек-
тронной почте. Всем даю рекомендации по выбору вете-
ринарного врача, инструктора по дрессировке, хендлера 
и грумера. Приглашаю их к себе для осмотра щенков.

• Какие ошибки начинающих владельцев наибо-
лее распространены? 

– К сожалению, некоторые начинающие  владель-
цы очень любят слушать советы всех подряд. Что ча-
сто и приводит к ошибкам, иногда непоправимым. 

• Кому принадлежит право первого выбора щен-
ка в помете? Право первого выбора влияет на 
цену щенка? Дает ли этот первый выбор какое-
то преимущество будущему владельцу? 

– Всегда считалось, что право первого выбора имеет 
владелец суки, но может по договорённости это право 
быть передано другому лицу. Первый выбор не всегда 
влияет на цену щенка, при условии, что все щенки рав-
ноценные. Но это преимущество будущему владельцу 
щенка уж точно даёт моральное удовлетворение.

• В каком возрасте вы делаете свой окончатель-
ный выбор щенка? 

– Чем позже, тем лучше. Но обстоятельства не всегда 
это позволяют и поэтому приходиться делать выбор в 2–3 
месяца, что иногда и приводит к неправильному выбору.

• Как вы сами относитесь к первому выбору? 

– Конечно, всегда хочется и приятно иметь первый 
выбор щенка.

• Как вы относитесь к неполнозубости? Исполь-
зуете ли вы неполнозубых собак в разведении? 

– Я не очень лояльно отношусь к неполнозубости. Все 
мои собаки полнозубые и поэтому я иногда могу пойти 
на вязку своей суки с неполнозубым кобелём, если по 
всем остальным параметрам он меня устраивает.

• Как вы относитесь к тому, что голден должен 
работать по «специальности»? Или вы считаете 
полевые испытания пережитком? 

– Я искренне уважаю тех людей, которые занима-
ются с голден ретриверами по «специальности», но, к 
сожалению, у самой нет времени и большого желания 
этим заниматься. 

• И на прощание дайте напутствия всем любите-
лям собак этой породы.

– Очень всем хочу пожелать продолжать также лю-
бить своих чудесных золотистых ретриверов. Они без 
нас не могут жить, также как и мы без них.
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